

JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 253



16 Mayo de 1937

HISPANIDAD

«Mientras haya un imposible empeño, una imposible hazaña, mientras haya... una América oculta que hallar, vivirá España.»—*Rubén Darío.*

Nos rodea el asombro por esta gesta que es romance sobre tierras de España.

Porque estaban vivas sus raíces eternas, del tronco milenario de la Patria inmortal, en las ramas secas, ha reverdecido el milagro de una primavera de esperanzas; entre azules, un sueño de carabelas impulsadas por vientos de misión hacia horizontes de Imperio; una ilusión luminosa de hermandad bajo la Cruz; un repique de campanas que tocan a gloria, cuando tocan a muerto; una teoría de magníficas testas altivas por el orgullo de sentirse y ser, otra vez, españolas.

No por acaso, en marco de águilas imperiales, cruces de Borgoña, flechas y yugos son símbolos de la España nueva; blasones de una estirpe que, con palabras de Eugenio Montes, «se alza para salvar a su Patria y con ella a Europa, porque salvar a Europa, a pesar suyo, es desde siempre el destino de España. De esa fatalidad está hecho nuestro drama y a la par nuestra grandeza.»

Y hace tiempo que a Europa le amenaza un peligro. Viene de Oriente. Es semita y eslavo: a los cosacos del desierto les acucia el «botín espléndido que Europa les ofrece» y los empuja el mesianismo y la sórdida codicia de Yorik insaciable. El materialismo histórico, que tuvo a Hegel por padre, se incubó en Bonn y en Colonia y nació en Londres, pero es judío. El materialismo histórico no es un peligro, es la

realidad de un cáncer que corroe a Europa. Sólo la doctrina que Lainez impulsó en Trento, y que Vitoria había enseñado antes, puede vencerlo. Hay que volver por los fueros del libre albedrío; hay que afirmar de una manera rotunda, incontrovertible, la Fe frente al excepticismo de unas generaciones caducas; y la hermandad de todos los hombres frente a las castas que se inician; y la austeridad de la vida frente a la sensualidad desbordada.

Y eso sólo puede hacerlo España; sólo la España de Otumba, de Mühlberg, de Lepanto y de Trento puede hacerlo, porque sólo España tiene el espíritu—amasado con verdades de Evangelio y sangre de sus hijos—que es lazo de unión para todas las razas, y es puerto para todos los montes y es puente para todos los mares, ese espíritu para el que Zacarías de Vizcarra halló un bello nombre: HISPANIDAD.

Enrique PEREZ SINUES

Por San Juan de la Peña

II

Al calor de aquel ambiente, rivalizaron el señor Cardenal y el Rectorado, interesándose también otras entidades, dando por resultado de aquellas campañas la construcción de la actual carretera que conduce a la cima del monte, sin la cual no podía pensarse en iniciativas de envergadura.

Vicisitudes que no son del caso recordar, han impedido la realización del extenso plan que estaba concebido y que se hallaba en vías de ejecución.

Pero nos enteramos felizmente de que el actual Gobernador señor Morales, entusiasta por hacer revivir los valores espirituales de la provincia, con los que está encariñado, y vigorizarlos debidamente, realiza activas gestiones, muy bien enfocadas por cierto, para lograr que el Monasterio

salga de la decadencia aterradora en que vive y recobre su antiguo esplendor, del único modo que ello es posible; esto es, entregándolo, como abogábamos en 1920, a una Comunidad religiosa; y en verdad que ninguna con más derechos ni más indicada, que la de Benedictinos, continuadores de los que en siglos pasados enriquecieron con su ciencia y sus obras los severos claustros y perfumaron con su virtud y santidad aquellos venerandos lugares.

Auguramos, pues, nuevos días de resurgimiento al histórico Monasterio, centro y eje de todas las glorias aragonesas, gracias a los trabajos decididos que con interés digno del más alto agradecimiento se halla realizando el Gobernador civil de esta provincia a los efectos indicados.

Un valioso campeón ha salido a la palestra en defensa de la idea: don Juan Tormo, que cada vez siente más infiltradas las auras del Isuela, aboga en concienzudo artículo por el mismo pensamiento, coincidiendo en un todo y completándolo además con la exposición de nuevos proyectos que deben realizarse.

Un deber sagrado de aragoneses nos obliga a todos a no limitarnos a aplaudir gestiones tan oportunas; el deber nos exige la colaboración más asidua en todos los órdenes, cada uno en su esfera de acción. La Prensa tiene ancho campo como pocas veces, para emplear sus columnas en una empresa noble y elevada como ninguna. Realzar a San Juan de la Peña, es dignificar a Aragón y a España.

LUIS MUR

Nuestra protesta

Protestamos ahora, enérgicamente como antes protestamos de los cobardes bombardeos de Huesca y Teruel, de los canallescicos atentados que viene perpetrando sobre Zaragoza la aviación roja, de los cuales—sarcástico designio—vienen siendo víctimas, principalmente, gente humilde, modestos trabajadores, mujeres y niños.

Atentaron un día contra la Basílica del Pilar, otro día contra la Seo, los dos santuarios por antonomasia de la fe zaragozana. Y en varias incursiones han producido en la población civil sensibles víctimas que sinceramente lamentamos, como españoles y como aragoneses. Y Zaragoza es ciudad abierta, alejada del frente de batalla, donde no hay industrias militares ni nada que pueda motivar los salvajes atentados, como no sea la infamia de esa gentuza marxista que se acredita de ser la hez del mundo civilizado.

Ya no hay palabras para condenar

la ruindad y la barbarie de esos monstruos que pretendían «gobernar» a España. Hay que extirparlos hasta que no quede ni uno.

¿Por qué esos aviones rojos no se dedican a pelear con los nuestros en noble combate? ¡Ah! Para eso se necesita un valor que desconocen esas alimañas. Es más cómodo acechar como un malhechor y bombardear a mansalva y matar a personas inermes, lanzando los proyectiles al azar, sin perjuicio de que las radios marxistas afirmen luego—en su hábito embustero—que han sido atacados ¡objetivos militares!

¡¡Infames!! Estáis como los perros hidrófobos, que en su rabia incontenible e irremediable antes de morir fatalmente muerden a diestra y siniestra.

El juicio de la historia será tremendo para vosotros y vuestros valedores judíos.

Los niños robados

El incendio criminal por los rojos de las villas vizcainas nos trae otra vez el recuerdo de Irún, primera estampa humeante de la campaña. Y hemos vuelto a ver una fotografía espectacular que se obtuvo entonces para una revista francesa. Un periodista galo atravesaba a todo correr el Puente Internacional sobre el Bidasoa, llevando en sus brazos un tierno españolito arrancado a las llamas.

Cada vez que por los micrófonos rojos se nos cuenta la expedición de niños a Rusia o a colonias infantiles marxistas de otros países, evocamos la foto del salvamento del pequeño irunés y nos preguntamos si no había nadie en el mundo capaz de evitar el que cientos de infantes españoles sean llevados a quemar sus almas en esos centros de educación materialista y atea.

Aquel periodista que llevó solícito el cuerpo de un niño ¿no podía con su pluma impedir la calcinación de tantos corazones y cerebros arrancados a la España Imperial que se anuncia? ¿No llamará nadie, fuera de nuestro campo, con grandes voces a esa «conciencia universal» a la que apelan hora tras hora nuestros hipócritas enemigos?

Niños robados: que el despertar de vuestras almas a la vida en el destierro esté alumbrado por el recuerdo de la tierra en que nacisteis; que nada ni nadie pueda borraros de las frentes el nombre de España. Que él un día os haga volver a pisarla amorosamente y a encontrar en ella calor de hogar y de madre que ahora va a faltáros, huérfanos de la Patria.

Juan LACASA LACASA

Los que tan magníficamente luchan en el frente brindan a la retaguardia el sublime ejemplo de abnegación y patriotismo que debemos imitar. Hemos de ajustar nuestros actos y pensamientos todos a esa conducta de la primera línea.

Cuando los soldados ofrecen a España su vida cualquier mezquino egoísmo de la retaguardia es delito de lesa Patria.

Pensemos siempre en esa juventud heroica que lleva con entusiasmo las penalidades del frente y arriesga a diario su vida por la salvación de todos.

Cabos sueltos

Angelita La Garza, ha publicado un bando en Barcelona, obligando a la entrega de armas en el término de 72 horas.

¿Y para eso las repartisteis?

En Francia han declarado la huelga general los peluqueros.

A don Inda, le tendrá tan sin cuidado cuando vaya, (que será pronto) como a Ventureta.

Dice un familiar de Radio Bilbao:

«Ahora recibirás cartas con regularidad, pues se van a arreglar las comunicaciones.»

Las comunicaciones y lo demás.

Los berridos zurdos, barajan el accidente sufrido por un destroyer inglés.

Que si sí; que si no.

Que si torpedeado por un submarino alemán.

Que si chocó con una mina.

¿Qué resultará al fin? ¡Cuando no ladran más clarol...

¿Será porque no se ha hundido como... esperaban?

¡Ejem, ejem!

Vamos con una crónica de Reparaz.

«Temo que nuestros nuevos guías se extravíen.»

Y hagan: ¡guía a la derecha!

«El proyecto de intervención en Barcelona era el de incendiar barrios; desembarco de extranjeros, avance de Cabanellas con tropas de Zaragoza y formación del gobierno híbrido. Todo quedó reducido a la primera parte: provocación.»

Ya lo sabemos. Toda la ensalada rusa de letras, la condimentamos nosotros. ¡¡Bueno!!

«No nos creamos vencedores.»

Ahora que os dicen que no lo creais, es cuando lo debéis creer porque dice la verdad.

«Si no conseguimos la independencia, sobramos todos.»

Que se van... que se van dando cuenta.

«Hay que separar la parte leprosa o fascista.»
Muy amable.

«El público internacional sólo comprende lo que dice el mapa.»

Lo malo es, que hay mucho público que no comprende ni lo que dice el mapa.

«Hay que modificar nuestro mapa, reconquistando las dos Castillas.»

En el mapa.

«Un diplomático de carrera, no sirve para la carrera diplomática.»

Y un periodista que sueña, no sirve para escribir despierto.

«Ganaremos nuestro pleito ayudando a Euzkadi a fondo.»

51. Sí. Con un artículo de idem.

«Hay que anticiparnos a la ofensiva en Aragón»
¡¡Mucho!!

«La caída de Toledo y la Ciudad Universitaria acabaría con el martirio de Madrid.»

¡¡¡Mucho!!!

«Logrado esto, hasta Talavera y frontera portuguesa.»

Y el mapa suyo y la idiotéz de crónica acabada. Como ves, lector, este estratega es más gracioso todavía que Cruz Salido.

D.

Curso para enfermeras

Organizado por la Jefatura de Sanidad Militar un cursillo de enfermeras para señoras y señoritas, que dará principio el día 20 del actual, en el Hospital de Débiles y Convalecientes, queda abierta la matrícula gratuita desde esta fecha hasta el 19 inclusive en el citado Hospital, y horas de 12 a 13 y de 17 a 18. El Curso durará un mes.

Vigilad el espionaje enemigo y detenid y denunciad a los traidores.

INFORMACION DE LA GUERRA

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy.

Ejército del Norte.—Frente de Aragón.—Tiroteos y cañoneos.

Frente de Vizcaya.—En Vizcaya han continuado las operaciones de consolidación de posiciones y limpieza de la zona ocupada. Se ha recogido gran cantidad de material diseminado en el frente. El enemigo ha llevado a cabo dos ataques a nuestras posiciones del Bizcargui que fueron rechazados, causando una verdadera carnicería. Los prisioneros cogidos dicen que los arrastran al ataque bajo pena de fusilamiento.

Frente de León.—En el frente de León se ha llevado a cabo una pequeña operación para alejar al enemigo que presionaba nuestra posición de Lillo. Se le persiguió, dejando en nuestro poder 96 muertos, entre ellos dos jefes de batallón, un capitán de ingenieros llamado Fernández, y cuatro morteros del quince.

Frente de Asturias.—Cañoneos y tiroteos, habiéndose presentado ocho milicianos con armamento.

Frente de Santander.—Fuego de cañón y mortero en los sectores de Cilleruelo de Bricia. Se pasaron a nuestras filas ocho milicianos con armamento.

Frentes de Madrid, Avila y Soria.—Fuego de cañón, fusil y mortero.

Ejército del Sur.—Frente de Córdoba.—Pequeños ataques a las posiciones de Zamorano, rechazados con muchas bajas para el enemigo. En los demás frentes de este ejército cañoneos y tiroteos.

Salamanca 15 de Mayo de 1937.—De orden de S. E.—El General 2.º Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno.*

NOTICIAS

H 191 Cir. de Salamanca, 657-70-15-18'35. Objeto reforzar posición Prieto, de organizar resistencia Bilbao, cueste lo que cueste frente a los numerosos partidarios rendición, llegó Bilbao el socialista Julián Zugazagoitia que pronunció discurso. En él descubre la tesis de rendición no es sólo discrepancia entre nacionalistas y marxistas, sino que la tesis de la entrega de Bilbao es acogida por amigos de Prieto.

Zugazagoitia llegó a decir: nuestro partido pone a sus afiliados en la disyuntiva de pasar a las trincheras o ponerse ante pelotón de ejecución. Para los que no se dan cuenta circunstancias encuéntrase nuestra villa de Bilbao, recordámosles que se trata de su vida, de la defensa de su tierra, de la de sus hermanos, y si esto no les basta para

encuadrarse inmediatamente y marchar al frente, aunque nos repugne, aprendamos a fusilar.

Esto es lo que ha dicho el emisario de Prieto. No os queda más remedio que morir. La capital vizcaína encuéntrase en un caos. Muchos piden rendición, y Prieto anuncia fusilamientos. Mientras tanto, los más energúmenos siguen vociferando desde las trincheras, anunciando la destrucción de Bilbao, recordando que los rojos son maestros en el arte del robo y del incendio.

H 192 Cir. de Salamanca 655 - 70 - 15 - 18

La Compañía del Italcable, que con objeto de dar todavía más facilidades a las estrechas relaciones existentes entre Italia y la España nacional y como consecuencia natural de su posición frente al llamado Gobierno de Valencia, ha suprimido el contacto de su red cablegráfica con la ciudad de Barcelona, y desde ahora, ningún cable de la Italcable toca punto alguno de la zona roja, haciéndose regularmente todo el tráfico mediante los cables que tocan Málaga.

—GUERNICA.—Las fuerzas nacionales continúan ocupando una tras otra las posiciones de la zona de Munguía. Una columna compuesta por 72 camiones blindados intentaron contraatacar, más nuestra artillería con sus certeros disparos los puso en fuga en forma tal, que algunos blindados que cayeron en el camino impedían el avance de los demás, no pudiendo regresar de los 72 más que 51, cayendo 8 en poder de nuestros soldados y el resto quedaron completamente destruidos. Los prisioneros hechos en esta operación ascienden a 153, encontrándose a casi todos borrachos, pues antes de partir de Munguía les dieron el aguardiente que los milicianos conocen con el nombre de «Asalta parapetos».

—SEVILLA.—En Barcelona se suceden los atentados, asegurando haberse producido uno contra Pozas.

Banco de España

Canje de billetes

Por Orden de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado de fecha 10 de Mayo actual, se dispone que el próximo día 25 del mismo quede terminado el plazo de canje de los billetes legítimamente estampillados, por los de la nueva emisión de 21 de Noviembre de 1936.

Transcurrida dicha fecha (25 de Mayo corriente), quedarán fuera de curso y carecerán de validez todos los billetes de emisiones anteriores no presentados al canje.

Huesca 11 de Mayo de 1937.—El Secretario,
J. Atarés.